

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, 4 rs. almes.—Provincias, 12 trimestre; 24 semestre; 44 año, haciendo directamente la suscripción a esta Administración. El que se suscriba por conducto de nuestros corresponsales, pagará 2 reales más.—Ultramar y Extranjero tres meses, 40 rs.; seis 80; año 160.—Repúblicas Americanas y Filipinas: 80 rs. trimestre; 160 semestre; año, 300.—Paquetes de 25 ejemplares para la venta pública 3 rs.—Anuncios y comunicaciones a precios convencionales.—Redacción y Administración, pomento, 15, segundo.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en la administración, y redacción, Pomento, 15, segundo, y en la librería de Aguado, Pontejos, 8.—En provincias en casa de nuestros corresponsales y en todas las librerías, acompañando siempre el importe del pedido, sin cuyo requisito no se servirá ninguna suscripción.—El pago se hará en libranzas del Giro Móvil, letras de fácil cobro ó en sellos (no se admiten de guerra), certificando las cartas que contengan sellos.—Al corresponsal ó suscriptor que haga diez suscripciones se le servirá un ejemplar gratis.

LA OPINION PÚBLICA

DIARIO POLÍTICO.

LA OPINION PÚBLICA.

Miércoles 2 de Junio de 1875.

¡CATÓLICOS, A DEFENDERSE!

Hace seis meses un general español dió el grito restaurador bajo los muros históricos de la inmortal Sagunto. Creímos de buena fé que el triunfo de aquella atrevida jornada vendría á disipar las densas nubes que se agolpaban en nuestro horizonte. Vimos en su iniciador al Monk de nuestros tiempos, y hasta acariciamos la idea de que este suceso inauguraría una nueva era, tan dichosa para los católicos, como aquella en que regia nuestros destinos el piadoso Recaredo. Levantóse un momento nuestro abatido espíritu: recobró nuestro corazón nuevos bríos, y nuestra mente inquieta salvaba la gigantesca cresta del Pirineo buscando al que debía presentarse cual nuevo Constantino. La revolución había abandonado en precipitada fuga su último baluarte, y España entera vestía de gala en nuestras de alegría y regocijo.

Pasaron los duelos, decíamos; cesaron nuestras congojas; se vengarán nuestras afrentas; renacerá nuestro crédito; florecerá nuestra industria; se levantarán nuestros templos; tendrá pan el sacerdote, y la espada española se pondrá al servicio de la Iglesia. ¡Dulces ilusiones, liasonjeras esperanzas que aparentemente cubrían de rosas los abismos más insondables, y adornaban nuestro agitado corazón ante los tibios resplandores de una aurora de paz y bienandanza!

Deslizanse los días, y un pueblo tan padecido como heroico, ávido de reparación y de justicia, espera mudo las primeras palabras que han de brotar de los labios de su soñado salvador.

Tres frases bastarán á calmar la inquietud de los nobles hijos de la nación señora de dos mundos. Tres frases que recuerdan todo su glorioso pasado, y sintetizan todo un bello porvenir.

Unidad católica, integridad nacional, justicia repadora, era en conjunto el programa de gobierno que el pueblo pedía y esperaba en silencio majestuoso.

Al fin el gobierno lanza al viento la frase de interinidad, y anuncia la formación de un nuevo código.

Despertamos entonces de nuestro dulce letargo, y nos vimos envueltos en las mismas sombras que creímos abandonar para siempre.

La revolución, que en nuestro delirio la contemplamos bajar al sepulcro, renace como el fénix de entre sus mismas cenizas.

Las mismas teorías son predicadas por los mismos apóstoles, la demoleadora piqueta sigue en manos de los más hábiles artistas; la confianza no renace, la deuda aumenta, el país sufre, los templos siguen derruidos, la religión y sus ministros son motivo de escarnio, y la revolución impávida procura recobrar lo que ha perdido para seguir su marcha triunfal.

¿Qué remedio queda al español y al católico ante tan triste desengaño? ¿Debe permanecer pasivo y dejarse arrastrar, tal vez, por la furia demagógica? No tal; aún le queda una tabla; aún tiene un es-

cudo; aún puede hacer un esfuerzo supremo. Posee la fé preciosa que le legaran sus mayores; tiene el recurso de la oración para aplacar las iras del Altísimo.

Tras la tempestad viene la calma; y nunca como hoy la debemos esperar.

Tal vez asistimos á la aurora de una gran renovacion.

Allá en lontananza, envuelto en negras sombras, desaparece un caduco ayer. Liberalismo doctrinario y demagógico, beato ó... cínicamente desvergonzado; teorías de la enciclopedia del 93, del 30, del 48, del 69, todo es ya viejo, todo eso se va, y se va sin remedio y muy aprisa.

Lo viejo, lo caduco ya, es la civilización moderna; en una palabra, la revolución.

Un siglo ha bastado para echarla al almacén de hechos históricos; sobre sus ruinas se levanta siempre nuevo, siempre lozano, como lo que nunca muere, el Catolicismo, y levántase con toda la gallardía y hermosura, con todo el vigor de la fuerza y de la juventud.

Las grandes causas no se salvan sino á costa de grandes sacrificios.

La causa de la restauracion católica de Europa, cerebro del mundo, es la más grande que se puede presentar jamás.

No hay, pues, que imaginar que sin muchas lágrimas y muchos dolores pueda salvarse.

El regocijo de ver alborear el nuevo día, disipando las cerradas tinieblas de una larguísima noche, no ha de desvanecernos al punto de creer que ya está hecho todo.

Es preciso orar; orar sin trégua noche y día; orar como penitentes, y sufrir con el valor del soldado, y fieles hijos de la Iglesia.

Hay que hacer el último esfuerzo; hay que obligar más y más la misericordia de Dios con la abnegacion y el sacrificio, que al fin llegará un día que veamos levantarse al Catolicismo en toda la majestad de la Edad Media.

Nos ha chocado sobre manera la pregunta que nuestro colega *El Pabellon Nacional* dirige á los periódicos ministeriales, sobre lo que se susurra en ciertas esferas respecto á la salida obligada de Palacio, de una persona que lleva un apellido muy conocido en las artes y en la política, perteneciente á un cuerpo facultativo en una nueva dependencia del real alcázar.

Desearíamos traduzca el que pueda el anterior suelto, pues para nosotros, que no poseemos el hebreo, es harto difícil y enojoso.

Se ocupa *La Política* en su artículo editorial, de la debatida y manoseada cuestion surgida entre los constitucionales, con motivo á la última comunicacion, del Sr. Alonso Martínez publicada en las columnas de *La Patria*.

En ella inserta el Sr. Alonso Martínez, algunos párrafos de la célebre carta del general Zavala al marqués del Duero, segun dice aprobada en consejo de ministros, y cuyos párrafos dan una triste idea de la fé y consecuencia política de algunos de los prohombres encargados un día de administrar nuestro pueblo, y regir sus destinos.

¡Cuánta miseria!

La Epoca y *El Eco de España* se preocupan, hasta cierto punto, por los incendios casuales de estos días, y hablan de ramificaciones ocultas, de demagogos de toda especie y de otras cosas más.

Como en nuestro país quedan muchas cosas en el misterio, recordamos con este motivo los famosos incendios de Valladolid, allá por el año de 1856, obra demagógica que se atribuyó á muchos, y de la que luego se dijo en cierto acto por un general muy importante, ya difunto: «Lo que ha traído el fuego, el fuego se lo lleva.»

La Iberia continúa publicando adhesiones. En esta época de vagancia periodística es entretenimiento inocente que no ofrece riesgo alguno.

También se dice que los radicales de Montero Rios y compañeros graves se van adhiriendo.

Yo me adhiero, tú te adhieres, etc., etc.

—Pero, ¿á qué se adhieren estos señores? preguntaba un cándido.

—¿A qué han de adherirse? le contestaron, al presupuesto!

La Epoca trata de las dos cuestiones que dice que embargan la atencion de todos y que representan el momento actual y el porvenir, y dice que aun cuando la campaña del verano no fuese del todo decisiva ni la última, el país se halla ya en situacion y tiene necesidad de que sean convocadas sus Cortes, porque hay problemas que, si bien pueden ser iniciados por los partidos ó los gobiernos, solamente la nacion, por medio de sus Asambleas, es capaz de resolver de un modo fecundo y permanente.

Poco nos preocupa este asunto de las reuniones de las Asambleas, porque nada bueno esperamos de ellas, como demuestra la esperiencia; pero una vez que el gobierno es parlamentario, debe congregarla, que en época de guerra civil, y siendo también grave la situacion, se reunieron.

Los liberales deben tener siempre Parlamento.

¡Es lo lógico!

Una mujer del pueblo á otra:

—¿Sabes lo que ha pasado en la calle de Calatrava?

—Como que lo he visto.

—¿Y qué ha sido?

—Pus nada; que unos señores que dicen que son protestantes, lo que yo no entiendo, se negaron á quitarse el sombrero cuando pasaba la Minerva.

—¡Los habrán castigado!

—Están ya libres.

—¿Cómo?..

—Como lo oyes, mujer.

—¿Y por qué es eso?

—Porque dicen que ahora hay libertad de cultos, y que están en su derecho insultando el nuestro.

—¡Sí...! pus eso no es lo que predicaban los liberales.

—Verdad; mas nunca dicen lo que hacen, pero en cambio tenemos libertad.

—¡Libertad! ¡Valiente libertad es esa que nos trae aquí esa mala peste! Yo no la quiero.

—Ni yo, corré la otra.—(Histórico.)

A *La Iberia* pertenece la siguiente bufonada:

«No sesenta, como dice un periódico, sino setenta y dos son, segun noticias que tenemos por autorizadas, las adhesiones con que ya cuenta el proyecto de reconstituir un partido monárquico-democrático, conforme á los deseos expresados en la circular de los señores Montero Rios y Gasset, que ya conocen nuestros lectores.»

¡Con que reconstituir! Válanos Dios, qué ocurrencias tienen estos radicales.

Resucitar (y sería término más gráfico).

La Prensa echa una lagrimita porque *El Diario Español* se ocupe en sus ratos de ocio en sus excursiones al campo liberal, y devore cuanto él encuentra, calificándole tan piadosamente como revela el párrafo que transcribimos:

«Mientras se crea que una docena de conspiradores de café, de cesantes de guardilla pueden prometerse obrar contra los fundamentos sociales, cuando les parezca.»

A lo dicho por *El Diario* replica el compungido colega:

«En efecto, los liberales por regla general han pasado de pingües destinos á guardillas, mientras hombres de otras procedencias bajan de guardillas á palacios.»

Nosotros creemos que tendría sobradísima razon si hubiese vuelto la oracion por pasiva, ó lo que es lo mismo, mientras los liberales han bajado de las guardillas á ocupar destinos y poltronas, los hombres de verdadero mérito y honrados han ido á reemplazar las moradas que abandonaron los liberales.

¡Pero *La Prensa* tiene la desgracia de mirar las cosas al revés!

¡Es defecto de familia!

Descansemos.

La Iberia publica hoy la tan llevada y traída carta del general Zavala al difunto marqués del Duero, y anuncia que da por cerrada la discusion.

Ya era tiempo.

No queremos ocuparnos de esta chismografía, ni de decir quién tiene razon, aunque ya parece terminada la polémica, porque ella solo revela el desbarajuste y la descomposicion del partido liberal de que ya nos hemos ocupado.

Son las agonías de la revolucion.

El señor gobernador de la provincia ha tenido la amabilidad de dirigirnos una atenta carta, recomendándonos la mayor parsimonia en lo relativo á movimientos de tropas, dimisiones, ascensos ó nombramientos de jefes, y por punto general, puede decirse, que en todo aquello que se roce con la dolorosa guerra civil que nos agobia.

Nuestro sistema en este punto consiste simplemente en no publicar otras noticias que las ya circuladas en la prensa, y aun de estas solemos suprimir algunas, por considerarlas peligrosas.

Discutimos principios y conducta en asuntos religiosos y políticos, salvando siempre á los poderes irresponsables, y en lo que se refiere á aquella cuestion, somos muy parcos.

Damos de todos modos las más espresivas gracias al Sr. Elduayen, por su cortés advertencia.

Castigo para los católicos pide algun periódico revolucionario, porque equivale á esa peticion quejarse del poco celo de las autoridades con motivo de los sucesos de la calle de Calatrava y de la actitud de los vecinos de aquel barrio, irritados todavía por el intolérable abuso de los pastores protestantes.

Para estos pobres inocentes, que apenas si hacen otra cosa que insultar los sentimientos más arraigados en el corazón de los españoles, no piden nada, sino que los defienden y hasta los consideran y miman.

Siga por ese camino la prensa revolucionaria, que el país la juzga y de seguro la dará su merecido.

En España estamos seguros de que ni el protestantismo, ni secta alguna hará prosélitos; pero, en cambio, el despecho y la ira lleva á sus propágadores á actos irreverentes, que pueden ocasionar conflictos, porque los españoles no queremos ver insultados creen-

cias y objetos á que rendimos fervoroso culto.

La capilla protestante de la calle de Leganitos ha sido, segun un colega revolucionario, objeto de actos que califica de impropios de un pueblo civilizado.

Ignoramos el hecho, y podemos decir que caso de haber existido, seguramente lo sabríamos, porque no puede ocultarse.

Lo que hay ciertamente es todo lo contrario.

Esos protestantes que pretenden apoderarse de todo, como si este país les perteneciera, se atribuyeron el derecho de invadir el portal de la casa donde tienen su colegio, y poner rótulos en sus... cosas, como si la casa perteneciera á ellos solos, invasion que desagradó no poco á los demás vecinos; fué causa de protestas y de que un industrial establecido en el cuarto bajo pusiese en el mismo sitio en que aquéllos lo hacían del rótulo de su oficio, el que anunciaba su profesion.

Lo chistoso del caso es que, perteneciendo más directamente el portal al vecino del cuarto bajo, todavía protestasen los protestantes, sin duda para no olvidar su procedencia, dolidos de la conducta del industrial que tiene el buen gusto de no haber nunca protestado; pero este es hombre enérgico, hizo valer su derecho y el rótulo de su profesion se conserva en el sitio en que fué colocado, aunque no es el mejor, como le correspondia. Este rótulo es el de una *Imprenta católica*.

Véase quiénes son los invasores, y si hay razon en los católicos para quejarse de los que, nuevos cartagineses, vienen haciendo aquello de

fingirse amigos
 para ser señores;
 cosa en que se llevan chasco.

Dice *La Prensa*, refiriéndose á un colega, que los pequeños síntomas son á veces decisivos para el ojo práctico del observador.

Las cosas caen del lado que se inclinan, dice nuestro colega, recordando las frases del Sr. Nocedal, y el ultramontanismo se inclina demasiado al lado del carlismo para que no esté en espíritu y voluntad en Estella la ciudad Santa.

¡Qué perspicacia liberal distingue á nuestro colega! Sobre todo, debemos confesar que se encuentra fuerte en materias de religion y filosofia cristiana. Así se explica que á los ultramontanos, es decir, á los católicos puros, á los que prestan sumision incondicional á las decisiones emanadas del Pontífice les califique á su capricho como simpatizadores al espíritu que impera en Estella.

Sus apreciaciones traen á nuestra memoria la célebre fábula del Busto y la Zorra: ¡Tú cabeza es hermosa, pero sin seso!

Un querido amigo nuestro, que viaja por placer, aunque él presume otra cosa, nos escribe la siguiente curiosa carta:

«SOMORROSTRO 20 de Mayo de 1875.

Toda oferta constituye una deuda, y en este concepto voy á satisfacer de la mejor manera posible la que tengo contraida con esa redaccion hace tanto tiempo. Antes lo hubiera hecho, pero ¿de qué habia de ocuparme para no molestar demasiado á los constantes lectores de su periódico? Hé aquí mi constante pesadilla, pues por más que el viajero tiene siempre algo que contar, en las actuales circunstancias desgraciadamente sólo se oyen ayes lastimeros por todas partes, y antes que ser portador de nuevos males, he preferido faltar á la promesa que les hice al salir de esa nueva Jánja, donde ni se siente ni se padece.

Hoy, aprovechando la paralización en toda clase de transacciones mercantiles, tanto por curiosidad, como por proporcionar unos dias de descanso á mi abatido espíritu lleno de contrariedades, me he retirado á este pintoresco valle, lleno de tristes recuerdos, y cuyos fértiles campos se hallan regados con la generosa sangre de cientos valientes, hermanos todos y todos hijos tambien del mismo Dios, bajo cuya victoriosa y santa bandera tantas veces en la corriente de los siglos fueron juntos al combate.

¡Cuánto he sentido en presencia de estas lindas Caserías, antes llenas de poesia! Las mil ideas que en desordenado tropel han atormentado mi mente durante horas enteras al contemplar tanta desolacion, recordando las bárbaras, cuanto heroicas y sangrientas escenas que en estos campos tuvieron lugar, hace poco más de un año, rivalizando en valor españoles contra españoles, renuncia la pluma á trazarlas, bastándome sólo haber tenido el consuelo de derramar una lágrima sobre la tumba de tanto héroe como único y extremo recurso del momento, para contener la cólera que embargaba mi ánimo contra aquellos que

ciegos y sin más política que su medio personal, nos han traído de error en error, y de ruina en ruina al lamentable estado que todos deploramos, y que lloraremos no sé si eternamente.

En lo poco que hasta ahora llevo visto, pues hace dos dias que llegué, no se nota indicio alguno de trabajos, quiero decir, de aquellos inexpugnables parapetos y trincheras que decian tener los carlistas en estas pintorescas montañas; verdad es que me falta ver lo más importante, pues aquí en el fondo del valle, lugar donde siempre me dicen que estuvo el cuartel general de las tropas de nuestro gobierno, está poco más ó menos que estaba, notándose tan sólo la falta de arbolado, antes tan abundante.

Esta mañana quise subir á las minas, y de vuelta ver y examinar el célebre San Pedro de Abanto y Santa Juliana, pero una copiosa y abundante lluvia, tan comun en este país, hizome desistir de tal propósito y dejarlo para otro dia.

A la simple vista se advierte que los caseríos de estos alrededores sufrieron mucho, habiendo tenido ocasion de ver algunas casas destruidas en Pucheta y Las Carreras, puntos ya inmediatos á San Pedro. Por lo demás el aspecto general puede asegurarse que llena el alma de tristeza, y mucho más á quien como yo lo ha visto no hace aun dos años lleno de vida y proeridad, con lo ménos diez mil braceros empleados en los trabajos de los renombrados criaderos de mineral de hierro, fuente inagotable de riqueza que encierran las entrañas de estas ya históricas y tristemente célebres montañas y con tres líneas férreas en construccion que partiendo de los montes de Galdamés, Moruecos, Triano y Ortuella, deben terminar en Bajo Sestao (Portugalete), El Desierto y Luchana, pequeños pero importantes puertos de la ria de Bilbao, cuyas aguas apenas bastan á contener los cientos de buques que de todas las naciones acuden diariamente haciendo el comercio de cabotaje. De toda esta vida y sosten, no digo de este pequeño rincón, sino de diez ó doce provincias, no queda más que el recuerdo, causa más que sobrada para condenar las luchas civiles que separan unas provincias de otras y maldecir una y mil veces á los que, arrojando la primera piedra sobre el grandioso edificio de nuestras tradiciones, provocaron una lucha terrible fecundísima, en desastres y males sin cuento, y sostenida hoy por la terquedad de nuestro carácter, la ambicion de los que con ella crecen y medran como nunca pudieron presumir.

La lluvia ha cesado algun tanto, y si la tarde me lo permite, quizá visite hoy mismo el puerto de Siervana y el Montaña chico: con lo que vea y oiga emborronaré otras cuantas cuartillas que pondré en el correo, por si es conveniente que vean la luz pública.»

NOTICIAS GENERALES.

A propósito de ciertos casos de envenenamiento que hace dias ocurrieron en una fonda en Madrid, segun aseguran á *El Popular*, pide este colega á las autoridades giren frecuentes visitas á ciertos establecimientos donde los articulos que se expenden al público no son de la mejor calidad.

Unimos al del colega nuestro ruego.

Algunos ministeriales anuncian otra nueva comida en el palacio real, á la que serán invitados los que fueron generales en jefe de los ejércitos en campaña, y no concurrieron á la de anteayer.

Ha sido nombrado teniente vicario, auditor general y subdelegado de la diócesis de Toledo el doctor D. Marcos Gonzalez y Muñoz.

Ha oido decir un colega que el ministro de Hacienda prepara un importante decreto cuyo objeto es señalar medios fáciles de pago para todos los débitos atrasados á favor del Tesoro.

Ha sido nombrado secretario del Vicariato general Castrense, el que lo es de la Real Capilla y Capellan de honor D. José Joaquín de Canfranga y Pando.

En el incendio habido en Santander la noche del 28, perecieron en medio de las llamas una jóven y dos niños.

Por real orden de 30 del corriente del ministerio de la Guerra, se restablecen los articulos 3.º y 7.º del reglamento orgánico del Clero castrense.

Se ha solicitado autorizacion del ministerio de Ultramar para establecer en la isla de Luzon granjas-modelos.

Dice *El Popular*:

«Ayer de madrugada ha sido sorprendida

una casa de juego, en la calle del Príncipe, número 2, cuarto principal. Curioso era ver salir de ella á multitud de personas que fueron cogidas *in fraganti*. Como pueden suponer nuestros lectores, el escándalo fué muy suclo.

—Despues de haber dado la siguiente noticia:

Ayer de madrugada hubo una riña entre dos individuos que salian de una casa de juego en la calle de la Montera. Parece que se suscitó por el repartimiento que uno de ellos hacia de las ganancias»

A la hora de escribir estas líneas no tenemos noticia de que haya sido sorprendida esta última casa de juego.

La cuestion de surtir de aguas potables á Salamanca parece que está ya resuelta y que muy pronto se traducirá en un hecho tan importante y necesaria mejora.

Dícese, segun *E. Diario Español*, que el marqués de Sardoal tiene tambien en su poder cartas del difunto general Concha, las cuales pueden explicar algunos puntos debatidos por los constitucionales en su ya célebre polémica.

Además de los señores detenidos de que tienen conocimiento nuestros suscritores, se encuentran presos los Sres. D. José Torres Salvador y D. Salvador Lopez Valladares.

Ayer conferenciaron con el Sr. Cánovas los señores ministros de Fomento, Gobernacion, Estado, general Despujol, marqués de Barzallana, Alonso Martinez, Martín Herrera, Candau, Groizard y Fernandez de La Hoz.

Ayer tarde celebró una larga conferencia con S. M., el capitán general de este distrito: tambien estuvo en palacio el general Martinez Campos.

Han conferenciado ayer con el ministro de la Guerra los generales Sres. Moriones, Martinez Campos, La Portilla, Reyes, Hoyos, Ceballos y Corona, representante de Méjico.

Ha producido grande animacion en los círculos políticos la venida del general Martinez Campos. Dicese que en breve regresará á su destino.

Ayer se notaba grande actividad en los centros oficiales.

En la primera sesion que celebre la diputacion provincial, se tratará de asuntos relativos al personal de la secretaria.

Anoche á las diez se empezó la sesion extraordinaria del ayuntamiento, y segun estaba dispuesto, se ocupó de la discusion de los presupuestos para el próximo año económico; á pesar de tener el carácter mencionado la sesion, asistieron á ella bastantes señores concejales, y despues de aprobar algunos capítulos, terminóse á más de la una de la madrugada.

Dicen de Toledo que por falta de obreros no se puede dar todo el impulso necesario á los trabajos del Alcázar para instalar el colegio de infantería. El comandante militar ha venido á Madrid para tratar de este asunto.

Segun noticias recibidas ayer, la dolencia que sufre la esposa del Sr. Vittalva, secretario del Gobierno civil, ha perdido su carácter de gravedad.

Sinceramente nos alegramos.

En Urdaneta (Pangasinan), Filipinas, habia ocurrido un incendio en el centro de aquel pueblo, reduciendo á cenizas en hora y media veintidos casas de nipa, siete de tabla, siete graneros y la escuela pública de niños. En cuanto á desgracias personales, parece que hay que lamentar algunas; un cabeza de barangay se quemó los brazos, pues le sorprendió el fuego cuando se hallaba dormido, y un hijo de este no ha podido ser hallado hasta el presente, creyéndose que habria perecido entre las llamas.

Anoche se esperaba que se levantaría pron-

to la suspension al periódico *El Perro Grande*, ó se reducirá sólo á quince dias.

En Guadalajara ha sido destruida casi por completo la cosecha por una horrorosa tormenta.

Un periódico llama la atencion del gobierno sobre ciertos abusos cometidos por algunos recaudadores de contribuciones.

Algunas personas nos ruegan llamemos la atencion de quien corresponda sobre el mal estado de la carretera de Extremadura, especialmente del kilómetro ocho al doce.

Ayer despacharon con el rey los ministros de Estado, Hacienda, Gobernacion, Guerra y Gracia y Justicia.

Se habia abierto un registro en la direccion general de Hacienda de Filipinas de buques de vapor y vela para conducir á la Península 12.000 quintales de tabaco.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

En *El Pueblo* leemos:

«CALATAYUD 29.—El cabecilla carlista Gamundi, con cinco batallones, estuvo hace tres dias en los pueblos de Campillo, Cimballa y Monterde.

—El general en jefe del ejército del Norte estaba ayer en Tafalla dictando las disposiciones convenientes para emprender sus operaciones.

—El contraalmirante Sr. Polo, se ha encargado ya de la escuadra del Cantábrico, y muy en breve emprenderá sus operaciones.

—Las noticias recibidas hoy de Zaragoza, Valladolid y provincias andaluzas, dicen que la tranquilidad continuaba inalterable.»

De *El Tiempo*:

«Ha fallecido en Yurrita el anciano general carlista Garcia de la Puente, ayo que fué de D. Carlos en Venecia y veterano de la guerra de la Independencia. *El Cuartel Real* le dedica un artículo elegiaco.

—Por la considerable afluencia de campesinos que hubo el 23 en Bilbao, ya pudo advertirse que habia ocurrido un cambio notable en las disposiciones del enemigo. En efecto, parece que se ha dictado un bando autorizando la libre circulacion de personas y toda clase de tráfico con la invicta villa durante ocho dias.

Con este motivo fué una verdadera inundacion de campesinos y de gente de la costa, alentados á hacer esta excursion y su *negocio* por las facilidades que les concedian los jefes carlistas. Llegaron tambien coches de distintos puntos del señorío.

—El martes último se inauguró con cierto aparato, y con asistencia de D. Carlos, del ex-infante D. Juan, su padre, de los príncipes condes de Caserta y de Bardi, de los titulados generales Tristany, Berriz, Iparraguirre, Castilla, etc., un trozo de ferro-carril del Norte, que han abierto á la explotacion los carlistas en Guipúzcoa, mas *por ahora* sólo para usos militares.

—El titulado ministro de Hacienda en et campo carlista ha dirigido una circular á los Consejos de administracion y juntas de comercio de España en el extranjero, diciendo que del gobierno de Madrid es toda la responsabilidad de que continúe interrumpida la vía érrea»

La Política dice:

«Segun una carta del campo carlista, los carlistas se proponen artillar la cumbre de Mendibelza, sobre el Orio, aprovechando las obras de fortificacion allí ejecutadas por nuestras tropas; así como algunos otros puntos de esa línea, abandonada por convenir así á ulteriores operaciones.

—Estos dias menudean los disparos de los fuertes con motivo del movimiento ó trabajos que se observan por parte del enemigo.»

En *La Bandera Española* encontramos las siguientes:

«Los carlistas han inaugurado la seccion del ferro-carril del Norte desde Tolosa á Villafranca.

—El cabecilla Mogrovejo se hallaba el dia 25 recorriendo la línea del Oria.

—Dicen de Calatayud que el cabecilla Gamundi, con cinco batallones carlistas, ha recorrido estos días los pueblos de Campillo, Cimballa, Monterde y otros, de los partidos de Daroca y Ateca, siendo crecidas las exacciones que han cobrado y numerosos los rehenes que se han llevado por no poder pagar las cantidades que les fueron impuestas.

En Calatayud se hicieron aprestos de defensa para el caso de que intentaran un ataque que por fortuna no tuvo lugar.

De una carta del *Diario de Avisos de Zaragoza* que copian varios colegas, tomamos lo que sigue:

«MENDIGORRIA (Navarra) 29 de Mayo de 1875.—Mi estimado amigo: Aquí nos tiene usted acantonados hace algunos días; pero no es este el mejor punto para que el soldado pueda descansar de las fatigas del Monte-Esquinza.

Vagando constantemente al rededor de este pueblo tenemos al sexto navarro, al mando del coronel Junquera, que no cesa de hacer fuego sobre el pueblo.

Como es consiguiente, ese continuo tiro-teo nos espone á mil accidentes desgraciados.

Hace algunos días que los carlistas se dedican al ejercicio del tiro de cañón, en las inmediaciones de Estella, en los llanos que domina la famosa ermita de Monjardin.»

Segun *El Tiempo*, agítase en la corte de don Carlos la idea de acuñar moneda.

Dice *La Bandera Española*: «Ha tomado posesion el brigadier carlista Argüelles del cargo de comandante general de Cantabria.»

Leemos en un colega: «Acercá de la accion de Alcora, publica *El Anunciador* de Valencia una carta de Castellon, de la que tomamos los siguientes párrafos:

«Dicen que las tropas han tenido cerca de doscientas bajas. El batallon que más ha sufrido es el de la reserva de Baeza, que forman parte de la brigada Chacon, y del que entre otros, murió el comandante á consecuencia de una descarga.

Se ignora aun el número de bajas que tendrían los carlistas, aunque se supone debieron ser muchas, en atencion al gran número de granadas que les arrojaron. Se sabe de 15 ó 20 que murieron en un corral ó paridera.

Desde el día en que el general Montenegro dió otra accion en el mismo punto, han transcurrido once meses y once días.»

Copiamos de *El Pabellon Nacional*: «La *Agencia Americana* comunica por su servicio postal las siguientes interesantes noticias.

«SAN SEBASTIAN.—Suspendidas como se hallan hace tanto tiempo las operaciones, y teniendo como tienen los carlistas enfrente numerosas tropas en Navarra y Vizcaya, han cargado aquí, como la parte más débil, una parte de sus fuerzas y buen número de cañones.

Han colocado baterías en importantes posiciones cerca de Zumaya, Zarauz, Deva y Motrico, con objeto de inutilizar la accion de nuestra marina de guerra, y por la parte de tierra siguen con actividad en sus trabajos en San Márcos, Choritoquieta y otros puntos.

Tienen tambien fuerzas en San Márcos, Choritoquieta, Anutagaña, Oyarzun, Andoain y otros puntos de su línea.

Ayer tarde, á cosa de las seis y media, lanzaron desde San Márcos una granada, como prueba sin duda, en direccion á Renteria, á donde creó no llegó.

Entre nueve y nueve y media de la noche lanzaron, tambien en direccion á esta ciudad, tres ó cuatro granadas, que cayeron en sus alrededores, sin que causaran daño alguno moral ni material, ni se apercibiera apenas nadie del suceso.

El Pretendiente asistió ayer en Tolosa á la procesion del *Corpus*.»

El castillo de Santa Bárbara ha hecho anoche bastante fuego sobre Santiagomendi, ocupado por los carlistas.

Créese que la escuadrilla que recorre estas costas será reforzada en breve con buques de alguna mayor potencia.

—Es completamente falso cuanto dicen las noticias carlistas acerca de la derrota que ha

obligado, segun ellos, á las tropas á refugiarse en esta ciudad.

Este hecho estaba previsto y se lo anunció á V. oportunamente; y en cuanto á la retirada de Orio se verificó con el mayor orden y acierto, sin más que de 15 á 20 bajas.

En cambio tengo noticias del campo carlista que me permiten asegurar que sus pérdidas en esa jornada, ascendieron á 13 muertos y 60 ó 70 heridos, y esta es precisamente la causa de que los carlistas, para atenuar el mal efecto de sus bajas, tratan de aumentar á su capricho las nuestras.

Dicen de Tolosa que se ha restablecido por los carlistas la circulacion de trenes en la vía férrea que dominan, y que el martes último, D. Carlos, acompañado de su padre, los condes de Caserta y de Bardy y una numerosa comitiva, recorrió el trayecto de esa ciudad á Villafraña (sobre tres leguas).

Las fuerzas facciosas que hay hoy en este distrito cubriendo Usurbil, Lasarte, Zubieta, Andoain, Santiagomendi, San Márcos y Oyarzun hasta Irún, son siete batallones y medio, incluidos en este número los dos alaveses que han llegado estos días ante la peticion de refuerzos de Egipta.»

De varios colegas: «Anteayer se hallaba en Tafalla el general en jefe del ejército del Norte, dictando disposiciones para el mejor y más pronto comienzo de las operaciones.

—El 26 se canjearon en el puente de San Isidro de Lérida los 50 prisioneros carlistas que existian en aquellas cárceles, por otros tantos individuos del ejército.

—Han sido aprobados los presupuestos para las obras del cuartel de confinados de la plaza de Melilla y para adquisicion de efectos con que completar el parque del sitio del ejército de Cataluña.

—Han ingresado en caja, procedentes de la última quinta, 52.000 hombres.

—Hemos curado á Dorregaray; ya no fué él, sino su brazo derecho, su segundo, y mejor, su pierna, es decir, la del jefe Alvarez, la que salió herida.

Es preciso rectificar en términos claros las noticias que da la prensa de una manera oscura.»

De *El Popular*: «Dicen de Santiago de Galicia que han desaparecido varios jóvenes, á los que se atribuyen proyectos bélicos.»

La *Gaceta* publica hoy las siguientes noticias de la guerra:

«CASTILLA LA NUEVA.—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que en la noche de anteayer, con el jefe de escopeteros y 16 individuos, sorprendió en el monte de Zacatecas á un grupo de paisanos que trataban de formar partida, cogiéndoles 32 escopetas, seis retazos, cuatro fusiles Remington, dos revolvers, algunas boinas, capotes, sables y monturas.»

SECCION OFICIAL.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos concediendo indulto á Mr. Arnaud Sibod Davin, D. Pedro Herrero Abia y á Maria Castro, de las penas que le fueron impuestas.

GUERRA.—Reales decretos promoviendo al empleo de brigadier á los coroneles de Estado mayor vueltos al servicio, D. Leon Lopez Francos y D. Mariano Ahumada y Tortosa.

GOBERNACION.—Decreto concediendo á don Juan Valero y Tornos honores de jefe superior de Administracion, libre de gastos.

—Decreto autorizando la sustitucion de prófugos por individuos que se sometan en un todo á lo dispuesto sobre aquellos hasta la fecha.

—Real orden haciendo estensivo respecto á las reservas primera y segunda de 1874, el decreto de 16 de Octubre del mencionado año, por el que se dispuso que á los profesores de instruccion primaria se admitiese en pago de su redencion del servicio ó la de sus hijos, igual cantidad de lo que por los Ayuntamientos y diputaciones se les adeudase.

—Circular á los gobernadores trasladando á los mismos una real orden del ministerio de Hacienda, respecto á la aplicacion ó la sustitucion del servicio, las cuotas de reden-

ciones anteriores que deben ser devueltas á los interesados.

EXTRANJERO.

TELEGRAMAS.

Versalles 31.—La Asamblea ha adoptado por unanimidad el proyecto de conversion del empréstito Morgan.

Tambien ha decidido poner un décimo adicional sobre la sal.

Mañana se verificará la eleccion de presidente.

Nueva-York 31.—El general Grant ha declinado su candidatura para la próxima eleccion presidencial.

Berna 31.—El consejo federal invita al gobierno de Berna á retirar el decreto referente á la expulsion de los sacerdotes juramentados.

Paris 1.º tarde.—La Asamblea ha reelegido al Sr. Dufaure presidente, y los mismos vicepresidentes Martel, Duclerc, Kerdrel y Ricard.

El Sr. Laboulaye ha sido nombrado secretario de la comision de los treinta.

A pesar de las alegaciones contrarias del *Diario Oficial* de Berlin, el discurso de lord Berby, ha hecho constar que el embajador alemán en Londres ha señalado al gobierno inglés los armamentos de Francia, como capaces de dar lugar á complicaciones.

Berlin 1.º.—El Sr. Reschasyeger, hablando del discurso de lord Berby, dice que el aumento de los cuadros del ejército francés, ha producido cierta emocion en Berlin; pero que Alemania no ha pensado jamás en pedir la reduccion del ejército de Francia, ni pedir que se suspendiese la reorganizacion.—*Fabra*

Afirma un diario de Paris que á pesar de lo que se ha dicho en contrario, el Gabinete de Viena ha permanecido completamente indiferente y alejado de las conferencias habidas entre otros gobiernos para evitar que la paz pudiera turbarse.

El 27 fué recibida en el Vaticano por Su Santidad la reina de Suecia. El Padre Santo la prodigó gran es atenciones, así como á los principes de Viano que la acompañaban.

Poco despues, S. S. recibió la visita del Cardenal Antonelli.

El príncipe Orloff, embajador de Rusia en Francia, salió de Paris el 25 del corriente para Ems, donde se encuentra el emperador Alejandro. Con este motivo se habla de la ida del Czar á Bruselas para ver á su augusta hija la duquesa de Edimburgo.

La comision de la Asamblea nacional, relativa á la libertad de enseñanza superior, se reunió el 28 en Versalles, y acordó apoyar la demanda de que se incluyera en el orden del día el proyecto de ley que debia presentar en el mismo día á la Asamblea el Obispo de Orleans.

Segun despacho de Paris del 30, un violento terremoto ocurrido en Asia Menor ha causado 2.000 víctimas, reduciendo á escombros algunas villas y aldeas.

El Standard de Londres dice haber recibido noticias auténticas de Berlin, segun las cuales el conde de Munster, embajador alemán en la Corte de Inglaterra, habia sido llamado á Berlin á causa de su discurso en *El National Club* de Londres.

De Berlin participan al *Morning Post*, con fecha del 27 de Mayo, que habia causado alli verdadera sensacion una orden enviada por Mr. de Bismarck desde Friedrichsruhe al ministerio de Negocios extranjeros, prescribiendo la disolucion del negociado oficial de la prensa agregado á dicho departamento.

La iglesia católica de Massachussets, (Estados-Unidos) fué presa el 29 de Mayo último de un voráz incendio, pereciendo unas 60 personas.

SEGUNDA EDICION.

Esta mañana á las 7 y 45 se ha recibido en Guerra el siguiente telegrama:

«El brigadier Golfín al ministro:

Consta á V. E. el orden de marcha indicado por mí para la reunion de fuerzas, á fin de ir contra la faccion Gamundi y otras, y el resultado ha correspondido, puesto que el coronel Sanchez me ha participado que la faccion carlista de este distrito, mandada por el titulado general Garcia Albarran, fué alcanzada, cañoneada y puesta en fuga, dejando en nuestro poder 40 muertos, 16 heridos y hasta 42 prisioneros, entre ellos cinco oficiales del cuartel general, armas, municiones, oficinas de estado mayor, material sanitario, varios efectos y 20 caballos.

Nuestras pérdidas consisten en tres heridos y 10 contusos de la clase de tropa, y dos caballos muertos. El valor de las tropas ha rayado á grande altura, á pesar del gran tem-

poral que reina. Este despacho está fechado en Marañhon.»—(Oficial)

En la seccion del ayuntamiento celebrada esta tarde, ha comenzado la discusion del presupuesto de ingresos.

Ha salido para los baños de Fitero el general Moriones.

Con destino al ejército del Norte han sido remitidas 14.000 mantas.

Se ha impuesto una multa de 500 rs. a dueño de la plaza de toros, por vender carne de toros atacada de la epizootia.

Escasean las noticias en los círculos políticos.

El general La Portilla ha visitado hoy al señor ministro de la Guerra.

Ha sido detenido en la provincia de Huesca un sujeto de nacion francesa, llamado Alfredo Hanez, al que se le han ocupado algunos papeles relacionados con la última abortada conspiracion.

La moneda regalada por S. A. para la corrida de beneficencia, ha sido adquirida en 500 reales, precio de tasacion; las demás no han tenido licitadores.

En Guerra no hay noticias referentes á operaciones militares.

Continúa funcionando con retraso la línea telegráfica de Canfranc. El cable de San Sebastian, interrumpido.

A las tres se reunian los ministros en Consejo.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA 3.—San Isaac, mártir, y Santa Clotilde, reina.

Cúltos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Religiosas Bernardas del Sacramento, donde continúa la novena de Jesús Sacramentado: á las diez será la misa mayor con sermon que predicará D. Vicente Rodriguez Reclús, y por la tarde en los ejercicios, será orador D. Victor Loyodice; como último día de la octava, se hará procesion de reserva.

Sigue celebrándose la novena de Santa Rita de Casia en la iglesia del Carmen Calzado: á las diez será la misa mayor con sermon que predicará D. Juan Garcia Rodriguez, y por la tarde en los ejercicios el Sr. Cardona.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, y la de las Escuelas Pias de San Antonio Abad.

Cotizacion del 31 de Mayo.

FONDOS PUBLICOS.	ULTS. PRECIOS		Movimiento	
	Día 31	Día 1.º	Alza.	Baja
3 por 100 interior...	16 25	16 00	»	25
Idem pequeños....	16 35	00 00	»	»
Idem fin de mes....	16 25	16 05	»	20
3 por 100 exterior...	19 00	18 90	»	10
Pequeños.....	00 00	00 00	»	»
Deuda del personal.	00 00	00 00	»	»
Billetes hipotecarios.	103 65	103 75	10	»
Idem del B. de Cas.º	00 00	00 00	»	»
Bonos del Tesoro...	46 90	46 75	»	15
Idem pequeños....	47 00	46 60	»	40
Carp. Bonos del T....	46 90	00 00	»	»
Resg. de la Caja de D.	00 00	00 00	»	»
Ferro-car. de 2.000.	29 90	29 65	»	25
Idem nuevas.....	00 00	29 00	»	»
Idem de 20.000....	00 00	00 00	»	»
De Alar á Santander	00 00	00 00	»	»
Acciones del B. de E.	157 25	156 75	»	50
CAMBIOS.				
Londres 90 dias fecha	48 40	48 45	5	»
Paris 8 dias vista...	5 08	5 03	»	5
Burdeos á idem.....	00 00	00 00	»	»

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO.—(*Compañía Arderius*).—A las nueve.—A beneficio de un artista.—Para una modista... un sastre.—Marinos en tierra.—¿Come el duque?—Una casa de fieras.

VARIETADES.—A las nueve.—A beneficio de la primera dama jóven doña Juana Espejo.—El hombre es débil.—Una Sátira.—La mujer libre.—Providencias judiciales.

PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía.

MADRID.—Imp. de A. Florez y C.ª calle del Fomento, núm. 18.

SECCION DE ANUNCIOS.

OBRAS DRAMÁTICAS Y AMENO-RELIGIOSAS

del presbítero D. José María Leon y Domínguez, catedrático del Seminario conciliar de Cádiz.

Obras dramáticas, escritas en verso, para niños y jóvenes, en las que se desarrollan asuntos históricos, altamente morales é interesantísimos.—El Séise Mártir de Zaragoza, 4 rs.—La reconquista de Cádiz, 8 rs.—La adoración de los Reyes, 6 rs.—Los Mártires Patronos de Cádiz, 6 rs.—Santa Eulalia de Barcelona. La corona de San Luis Gonzaga y Estér (un cuaderno), 8 rs.—El ángel del Puig-Cerdá, 5 rs.—Constantino, 6 rs.—Covadonga, 4 rs.—Dimas, ó la huida á Egipto, 4 rs.—Justicia del Cielo, 4 rs.—Venganza de buena ley, 4 rs.—Dos santos, 2 rs.

Obras en prosa.—Leyendas históricas y morales, dos tomos, 20 rs.—Páginas del hogar, leyendas, cuentos, fábulas y tradiciones, con grabados, 4 rs.—Al calor del hogar, nuevas tradiciones y leyendas, 4 rs.—La última aparición de la Santísima Virgen en Francia, 50 céntimos.

Todas estas obras se hallan de venta en Madrid, Olamendi, Paz, 6; Tejado, Arenal, 20; Viuda de Aguado, Pontejos, 8.—En Zaragoza, Viuda de Heredia, frente á la Seo.—Barcelona, Revista Popular, Pinos, 5.—Málaga, librería de Moya.—Sevilla, Izquierdo y Sobrino, Francos, 60 y 62.—Córdoba, Redacción de *El Amigo Católico*, Sol, 135.—En los demás puntos en las principales librerías, ó dirigiéndose al autor, Cádiz, San Juan, 40.

OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE AGUADO, PONTEJOS, 8, MADRID.

Calendario religioso para 1875, con licencia de la autoridad eclesiástica.

Continuación de los publicados en los años anteriores por la redacción de las lecturas populares.

Este Calendario es el único por el cual pueden regirse todas las personas religiosas y atenerse en un todo respecto á fiestas, ayunos, abstinencias, etc. Contiene también la noticia del Jubileo de las Cuarenta Horas.

Está próxima á agotarse la numerosa edición que se hizo; se vende á un real en Madrid y real y medio en provincias.

El cuarto de hora de soledad, traducida de la 40 edición francesa; un folletito á medio real en Madrid y 75 céntimos en provincias.

Discurso sobre la Edad Media; por D. Manuel González Riaño, abogado del ilustre colegio de Madrid. Esta obra se publicará por discursos completos, y ha salido ya el primero. Cinco rs. en Madrid y seis en provincias.

El abandono de sí mismo en la Providencia Divina, mirado como el medio más fácil para santificarse, obra inédita, por el Padre Juan Pedro Causade, de la Compañía de Jesús; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Método para prepararse á pasar santamente la fiesta de Pentecostés, por el Padre Avillon; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

El mes de María ó mes de Mayo, consagrado á la Santísima Virgen, según se practicaba en el Colegio Imperial de la Compañía de Jesús, y que ahora se hace por la Archicofradía de la Corte de María; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La felicidad del cielo, por un padre de la Compañía de Jesús, traducida de la tercera edición publicada en los Estados-Unidos; un tomo en 8.º, seis reales en Madrid y ocho en provincias.

Ofrenda á los jóvenes católico-liberales, por Monseñor de Segur, adornado con un retrato al cromo de S. S. Pio IX, un tomo en 8.º, real y medio en Madrid y dos reales en provincias.

Catecismo católico sobre la libertad de cultos, dispuesto para uso de las familias de España, por el Excmo. Sr. Obispo de Jaen, un tomo en 8.º, un real en Madrid y real y medio en provincias.

Ejercicio cotidiano ó manual diario del cristiano. Completo devocionario en letra muy abultada, propio para cortos de vista ó ancianos, un tomo en 8.º, 10 rs. en pasta fina en Madrid y 11 en provincias.

La gran cuestión del día.—La libertad, por Monseñor de Segur; segunda edición, con los aumentos y reformas que ha hecho el autor en la última francesa; un tomo cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La Sagrada comunión es mi vida, ó cánticos de amor del alma fervorosa, por Huberto Lehan, traducido de la 25 edición francesa; un tomo seis rs. pasta en Madrid, y 7 en provincias.

Conversion del Pianista Hermant, hoy señor

Agustín María del Purísimo Sacramento, carmelita descalzo, un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Contestaciones breves y sencillas á las objeciones más estendidas contra la religion, por Segur, un tomo tres reales y medio en Madrid y cuatro en provincias.

Respuestas populares á las objeciones más comunes contra la religion, por el Padre Segundo Franco, de la Compañía de Jesús, traducido por J. S. y P. S., y adicionada conforme á las necesidades morales del pueblo español, por D. Buenaventura Rivas, dos tomos en 8.º, 18 rs. en Madrid y 22 en provincias.

El Estado sin Dios, por Augusto Nicolás, un tomo en 8.º, ocho reales en Madrid y nueve en provincias.

OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE TEJADO, ARENAL, 20.

Curso elemental de derecho natural, para uso de las escuelas, por el P. Luis Taparelli, de la Compañía de Jesús.—Un tomo, 16 reales en rústica.

Elementos de filosofía especulativa de Santo Tomás de Aquino, por el presbítero José Prisco, traducido por D. G. Tejado.—Dos tomos, 40 rs. en rústica.

Biblioteca manual del cristiano.—Doce tomos en 8.º, 50 rs. en rústica.

El amigo de la familia, preciosa colección de novelas, tan amenas y moralizadoras, propias para cautivar al corazón y la mente.—Ocho tomos, 68 rs. en rústica.

Fabiola ó la iglesia de las catacumbas, por el Cardenal Wiseman.—Un tomo en 8.º, 10 reales en rústica.

Historia razonada y compendiada de la Religion, por el abate Lhomond.—Un tomo en 8.º, 12 rs. en rústica.

Lecciones sobre la filosofía de Krausse, por D. Juan Manuel Orti y Lara.—Un tomo en 8.º, 14 rs. en rústica.

Lecturas populares.—Diez tomos en 8.º mayor, 52 rs. en rústica.

Los novios, por Mauzoni, traducción de don G. Tejado.—Dos tomos en 8.º, 20 rs. en rústica.

Ensayo sobre el Catolicismo en sus relaciones con la alteza y dignidad del hombre, por D. Juan Manuel Orti y Lara.—Un tomo, 8 reales en rústica.

Los Santos Lugares de la Judea, la Samaria y la Galilea, por D. José Antonio Ortiz Urruela.—Un tomo, 12 rs. en rústica.

LOS CRUZADOS DE SAN PEDRO.

HISTORIA Y ESCENAS HISTÓRICAS DE LA GUERRA DE ROMA DEL AÑO 1867.

Obra del P. Juan Franco, de la Compañía de Jesús, redactor de *«La Civiltà Cattolica»*, traducida del italiano por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

La obra consta de cuatro tomos, costando cada uno 8 rs. en Madrid y 9 en provincias. Los señores que deseen adquirirla, pueden avisarlo en seguida, remitiendo el importe á don José María Carulla, calle de Atocha, 90, tercero.

Puntos de suscripción en Madrid: librería de la Viuda de Aguado é Hijo, calle de Pontejos, núm. 8, y de Olamendi, calle de la Paz, número 6.

LOS CORAZONES POPULARES

Magnífica novela publicada en *«La Civiltà Cattolica»*, por D. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús, y traducida por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

Véndese al precio de ocho reales en las principales librerías de Madrid. Los que la deseen adquirir desde provincias, diríjanse al traductor, que vive en la calle de Atocha, número 90, piso tercero.

IMPRENTA

DE

A. FLOREZ Y COMPANÍA

calle del Fomento 18.

En esta imprenta se hacen toda clase de impresiones.

MONLEON.

Las grandes fábricas de chocolates despachan sus géneros en la mayor parte de las tiendas de ultramarinos, abonando á estos por su trabajo un 20, y hasta un 25 por 100.

Es imposible que con semejante descuento puedan reunir sus chocolates las buenas condiciones de los que se elaboran y espenden sin descuento alguno en esta fábrica donde cada día es mayor la competencia que hace á todas ellas.

Despacho central: En mi fábrica, Jacometrezo, 36 y 38, esquina á la del Olivo.

OBRAS

DON ANTONIO APARISI Y GUIJARRO.

Se ha publicado ya el tercer tomo.

Los señores suscritores que no hayan remitido aun el importe, pueden enviarle desde luego para recibir el tomo publicado.

PRECIO PARA LOS SEÑORES SUSCRITORES.

enviando directamente el importe, 16 rs. en Madrid y 20 en provincias. Por conducto de los corresponsales, 18 y 22 respectivamente.

Para cuantas observaciones se quieran hacer, ó cuanto pueda ocurrir, y para enviar á Madrid recitaciones, dirigirse al Sr. D. Francisco de P. Querreda, calle de Claudio Coello, núm. 13, e-creta-rio de la comision que publica las obras de D. Antonio Aparisi y Guijarro.

El importe del tomo que se ha de recibir es siempre adelantado. Continúa abierta la suscripción, y á vuelta de correo se remiten los tomos publicados á los señores que los pidan, acompañando su valor en libranzas del Giro Mútuo ó letras de fácil cobro.

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre; dan tono y energía á los nervios y á los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutífera en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aún las personas menos robustas pueden valerse, sin temor de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infali-

ble para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

CASA EN VENTA.

Se desea vender una casa en el Escorial, se dará arreglada y está bien situada. El señor administrador de rentas de dicho real sitio informará de su precio.

LAS MUJERES DEL EVANGELIO.

CANTOS RELIGIOSOS DE LARMIG. Véndese á 4 rs. en las principales librerías.

LOS NOVÍSIMOS

MEDITADOS SEGUN EL TIEMPO Y ETERNIDAD.

Opúsculo de 18 páginas en 8.º, con su lamina. Se vende á cuatro cuartos en Madrid, librería de la viuda é hijo de Aguado. Por docenas á cuatro reales.

Los pedidos al por mayor á D. Ramon Orozco y Juan en el Seminario de Barbastro, quien remitirá francos por 22 sellos de 10 céntimos, 25 ejemplares. Por 32 reales en libranza, 100 ejemplares.

EL HUERFANO DE LOS ALPES.

Este excelente librito, elogiado por la prensa, y de texto para la instruccion primaria.

Se vende á 4 rs. en rústica y 6 holandesa, en las librerías de Vazquez, Ancha, 17, y Pasadizo de Matheu.

MATILDE.

El interés que inspira esta leyenda y la baratura de su precio, la recomiendan al público.

Se vende á 3 rs. en las librerías de Moya, Carretas, 6; y Pasaje de Matheu.

ROMA EN EL CENTENAR DE SAN PEDRO.

Descripcion de las fiestas celebradas en la

Ciudad Eterna con motivo de dicha solemnidad y de la canonizacion de varios Santos. *Viaje de Madrid á Roma*, visitando á Turin, Florencia, Nápoles, Venecia, Trieste, Viena, París, etc., etc. Obra ilustrada con grabados que representan ciudades, monumentos, escenas, retratos, etc., y escrita por D. José María Carulla, que recibió por ella una carta de Su Santidad el Papa Pio IX, grandemente satisfactoria.

Se halla de venta en la librería de Gaspar y Roig, calle del Príncipe, núm. 4, al precio de 70 rs.

LA FUNEBRIDAD

calle de la Concepcion Terónima, núm. 7, frente al café.

EFFECTOS Y SERVICIOS FÚNEBRES.

DESPACHO PERMANENTE DIA Y NOCHE.

Especialidad en ataúdes de todas clases y formas, urnas fúnebres, embalsamamientos, traslados dentro y fuera de la poblacion.

REVISTA EUROPEA.

Se publica todos los domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España, 30 rs. trimestre.

En Portugal, 35.

En el extranjero, 90 semestre.

Números sueltos 4 rs.